
ОЗАГЛАВЬТЕ ТЕКСТ
� Н..бо над г..ловой в..сеннее. (В)п..лях б..гут шумн..е и г..
ворлив..е руч..йк...

� На(т/д) влажн..й з..млёй кружат..ся, в..л..тают выс..ко в 
небо жаворонк...  ..Река, проснись!.. ..  журчат в..сёлые 
руч..йки. Тонк..е веточ..ки кустов (у) берега ни..ко накл..
няются к р..ке и шепчут  ..   П..играй с нами  река .

�     Идёт в..сна по полям  гон..т тучи с в..сеннего неба 
тёпл..м ветром дыш..т на реку со..неч..ными лучами с..
грева..т землю. Тих..й ш..рох и ле..кий звенящий шум 
пр..носит..ся над р..кой. Это л..мается лё(т/д). Со..нце 
заб..рается в трещины  в них вспыхивают голубые з..
лёные ж..лтые ог..ньки. И вот уже нет на р..ке проч..
ного панц..ря изо л..да. Л..дины плывут ра..ходят..ся 
(с/з)бл..жают..ся и со звоном ра(с/з)бивают..ся. 



� Небо над головой весеннее. В полях 
бегут шумные и говорливые ручейки.

� Над влажной землёй кружатся, взлетают 
высоко в небо жаворонки. «Река, 
проснись!» - журчат весёлые ручейки. 
Тонкие веточки кустов у берега низко 
наклоняются к реке и шепчут: «Поиграй с 
нами, река».

�     



� Идёт весна по полям, гонит тучи с 
весеннего неба, тёплым ветром дышит 
на реку, солнечными лучами 
согревает землю. Тихий шорох и легкий 
звенящий шум проносится над рекой. 
Это ломается лёд. Солнце забирается в 
трещины, в них вспыхивают голубые, 
зелёные, жёлтые огоньки. И вот уже нет 
на реке прочного панциря изо льда. 
Льдины плывут, расходятся, 
сближаются и со звоном разбиваются.



ФОНЕТИЧЕСКИЙ РАЗБОР

�Ручейки
�Солнечным

�Лёд



МОРФЕМНЫЙ РАЗБОР

� 1) инфинитив имеет формообразующие 
суффиксы:   - ТЬ          - ТИ

� Эти суффиксы не входят в основу слова

� 2) инфинитив на – ЧЬ имеет особенность:
� -  ЧЬ входит в состав корня, так как является 
результатом слияния суффикса – ТИ с 
корневой согласной

� - пекти – печь,      берегти - беречь





МОРФОЛОГИЧЕСКИЙ РАЗБОР
� СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ:
� Ι. Н.Ф. – именит.пад., един.число
� ΙΙ. П.П.:
� - собственное/ нарицательное
� - одушевлённое/ неодущевлённое
� - род
� - склонение
� - число (если не изменяется по числам)
� Н.П.:
� - число
� - падеж
� ΙΙΙ. Синтаксическая роль



ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

� 1. Н.Ф. – ед.ч., м.р., им.п.
� 2. Н.П. :
� - разряд (качественное, относительное, притяжательное)
�  Н.П.:
�  ТОЛЬКО ДЛЯ КАЧЕСТВЕЕНЫХ 
� - степень сравнения (положительная, сравнительная, 
превосходная)

� - форма (полная, кратка)
� ДЛЯ ВСЕХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
� - число
� - род (только в единств. числе)
� - падеж
� 3. Синтаксическая роль



ГЛАГОЛ

� 1. Н.Ф. – инфинитив (что делать? 
�                                     что сделать?)
� 2. П.П.:
� - вид (совершенный, несовершенный)
� - возвратность (возвр. с суффиксом –СЯ,
�                            невозвратный – нет –СЯ)
� - спряжение (1 или 2)
� Н.П.:
� - время
� - число
� - род (в единств. Числе)
� - лицо (1, 2 или 3)
� 3. Синтаксическая роль



СИНТАКСИЧЕСКИЙ

� 1) по наличию грамматических основ – простое 
или сложное

� 2) по цели высказывания – повествовательное, 
вопросительное, побудительное

� 3) по интонации – восклицательное или 
невосклицательное

� 4) по наличию главных членов предложения – 
двусоставное или односоставное

� 5) по наличию второстепенных членов 
предложения – нераспросртанённое или 
распространённое

� 6) по осложнённости – осложнено или не 
осложнено



УДАРЕНИЕ

� Пропасть между скалами — 
пропасть без следа;

�  плачу от боли — плачу добром;
�  вымыли полы — полы пальто;
�  длинная дорога — Родина мне 
дорога.

� Солнце село — село за рекой.



УДАРЕНИЕ

� Квартал, каталог, партер, начать, 
облегчить, языковая (подготовка), 
апокалипсис, банты, торты, баловаться, 
баловать, балованный, бутик, видение 
(способ видеть), видение (призрак), дефис, 
дозвонишься, завидно, задала, диспансер, 
ходатайство, щавель, углубим, приняло, 
приняла.

� Стр. 251 (п)



УКАЖИТЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ С ОКОНЧАНИЕМ 
«Е»

� 1) рассказывал об авари..
� 2) ошибка в упражнени..
� 3) заботиться о здоровь..
� 4) был в Сибир..
�          1 скл.            2скл.           3 скл.
� Р.п.   -И (-Ы)         - А (-Я)           - И
� Д.п.   -Е                 - У (-Ю)          - И
� П.п.    - Е                - Е                 - И 



В КАКОМ РЯДУ ПРОПУЩЕНА БУКВА 
«О»

� 1) крыш..й, ш..рох, крыльц..м
� 2) ш..фёр, приш..л, ткач..м
� 3) карандаш..м, подстриж..м, лещ..м
� 4) мяч..м, пыльц..й, ш..колад

� - в суффиксах и окончаниях существительных и 
прилагательных после шипящей пишем «О», в 
безударном положении – «Е»

� - в корне слова гласную после шипящей надо 
проверять проверочным словом, а некоторые 
иноязычные слова надо запомнить

� - в окончаниях глагола после шипящей пишем 
«Ё» 



В КАКОМ РЯДУ ПИШЕТСЯ «ТСЯ»
� 1) Чтоб хорошо учит..ся, не надо ленит..ся
� 2) Кто бережёт..ся, тот не обожжёт..ся
� 3) Кто любит трудит..ся, тому есть чем гордит..
ся

� 4) Нужно наклонит..ся, чтоб из ручья напит..ся

� - задаём вопрос: что делать? что сделает? и 
так далее. 

� В вопросе есть Ь, пишем в глаголе Ь. 
� В вопросе нет Ь, в глаголе Ь не пишем. 



УКАЖИТЕ ЛИШНЕЕ СЛОВО В РЯДУ 
СИНОНИМОВ

� 1) бежать
� 2) катиться
� 3) мчаться
� 4) нестись

� 1) шалить
� 2) баловаться
� 3) капризничать
� 4) дурачиться



В КАКОМ РЯДУ ПИШЕТСЯ «И»
� 1) вид..л, реж..шь, леч..мся,
� 2) он завис..т, обид..л, обвар..шь, слыш..м
� 3) свищ..т, выгляд..л, слыш..шь, стел..м,
� 4) смотр..т, кле..л, пил..шь, тащ..м

�  - в глаголах прошедшего времени перед 
суффиксом –Л пишем ту гласную, которая 
есть в начальной форме глагола:

� клеИть – клеИл, веЯть - веЯл



СПРЯЖЕНИЕ ГЛАГОЛА

� II спряжение – «И»
 1) все глаголы на -ить (кроме  брить, стелить): 
� строить, рубить, хвалить, носить.
 2)  7 глаголов на -еть: 
� смотреть, видеть, ненавидеть, терпеть,
� обидеть, вертеть, зависеть.
 3) 4 глагола на -ать: 
� гнать, держать, слышать, дышать.



«НЕ» ПИШЕТСЯ СЛИТНО

� 1) Наш кот (не)станет есть солёную рыбу
� 2) Бабушке сегодня (не)здоровится
� 3) (Не)бойтесь холода!
� 4) Никто (не)мог предположить, что так 
похолодает.

� - НЕ с глаголом пишется раздельно
� - НЕ пишется со словами слитно, если эти 
слова не употребляются без НЕ



ВСЕ СЛОВА ПИШУТСЯ С «Ь»
� 1) нож.., мяч.., помощ..
� 2) мыш.., ран..ше,  у руч..я
� 3) ноч.., печка, руж..ё
� 4) мелоч.., много дач.., печ..

� - Ь пишется в существительных женского рода 3 
склонения;

� - Ь пишется для обозначения мягкости 
согласного * на конце слова, * в середине слова, * 
между [Л’] и любым согласным

� -  Ь не пишется в сочетаниях: 
� ЧК,  ЧН,  НЧ,  НЩ,  РЩ,  ЩН,  СТ,  НТ



ОШИБКА В УДАРЕНИИ СЛОВ

� 1) алфавИт, агЕнтство, столЯр 
� 2) квАртал, облЕгчить, черпАть
� 3) красИвее, углубИть, диспансЕр
� 4) звонИт, прИняли, принЯть

� агЕнт, агронОмия, апострОф, вероисповЕд
ание, гЕнезис, диспансЕр, жалюзИ, завИдно,
Иконопись, квартАл, мусоропровОд, 
обеспЕчение, облегчИть, предвосхИтить, 
принУдить, сосредотОчение, украИнский, 
упрОчение, факсИмиле, фенОмен, 
ходАтайство, экспЕрт, экзальтирОванный 



ПИШЕМ ЧЕРЕЗ ДЕФИС

� 1) еле(еле), (до)сыта, (по)русски
� 2) (со)мной, (кого)нибудь, (кое)(с)кем
� 3) (кто)то, (как)нибудь, (светло)зелёный
� 4) (водо)провод, (из)за, (из)под

� - повторяющиеся наречия пишутся черед дефис: 
мало – помалу, точь – в – точь

� - предлоги со словами пишутся раздельно
� - суффиксы –ТО, -ЛИБО, -НИБУДЬ и приставка 
КОЕ- со словами пишутся через дефис

� - предлоги ИЗ-ЗА, ИЗ-ПОД пишутся через дефис



В КАКОМ РЯДУ ПИШЕТСЯ «И»
� 1) куц..й, бледнолиц..й, огурц..
� 2) нет лестниц.., птиц..н, цариц..н
� 3) ц..фра, ц..рк, нац..я
� 4) ц..ган, ц..плёнок, ц..ц, на ц..почках

� - в окончаниях существительных 
множественного числа, в окончаниях и 
суффиксах прилагательных после Ц пишем «Ы»

� - слова исключения: цыган, на цыпочках, 
цыплёнку, цыкнул, цыц

� - в остальных случаях пишем «И»  



ВСТАВЬТЕ ПРОПУЩЕННЫЕ БУКВЫ 
� 1) под..езд, с..ёмная, об..явление
� 2) пред..юбилейный, двух..ярусный, четырёх..
язычный, ад..ютант

� 3) в..юга, лад..я, л..ёт

� - после приставок на согласную перед Ё, Е, Ю, 
Я  и в сложных словах пишем «Ъ»

� - запомнить: АДЪЮТАНТ
� - в других случаях, когда требуется 
разделительный знак, пишем «Ь»



В КАКОМ РЯДУ ПИШЕТСЯ «О»

� 1) пол..жение, прик..саться, ср..щение, подр..сли
� 2) выг..рки, заг..реть, з..ря, з..рька
� 3) з..рница, к..сается, прил..гать
� 4) предл..жить, к..снусь, р..сток

� - в корнях ЛАГ – ЛОЖ, КОС – КАС пишем 
� –О-, если нет суффикса – А-.
� Пишем –А-, если есть суффикс –А-
� - в корнях ГОР – ГАР пишем под ударением –А-, в 
безударном положении – О- (выгарки)

� - в корнях ЗОР – ЗАР пишем под ударением –А-, 
в безударном положении – О- (зоревать)



ВСТАВЬТЕ ПРОПУЩЕННЫЕ БУКВЫ
� 1) соб..ру, зам..рать, обд..рать
� 2) уб..рать, отп..рать, ож..г (руки)
� 3) произошёл подж..г, он подж..г дом
� 4) прот..реть, подп..реть, нат..реть

� - в корнях с чередующимися гласными пишем 
«И», если есть суффикс –А-

� - пишем «Е», если нет суффикса –А-
� - пишем «Ё» в глаголах
� - пишем «О» в существительных 



ВСТАВЬТЕ ПРОПУЩЕННЫЕ БУКВЫ

� 1) пр..милый, пр..градить, пр..красная
� 2) пр..сесть, пр..тормозить, пр..оставновить
� 3) пр..клеить, пр..бить, пр..плыть
� 4) пр..дорожное, пр..морская, пр..уралье

� - приставка ПРЕ- пишется в словах со 
значением * = очень, * = прере

� - приставка ПРИ- пишется - * приближение, 
� * нахождение вблизи, * неполнота действия



РАССТАВЬТЕ ПРОПУЩЕННЫЕ ЗНАКИ 
ПРЕПИНАНИЯ, СХЕМЫ

� 1. Дуб  чудесное дерево.
� 2. За всё браться  ничего не сделать.
� 3. Лось умное животное.
� 4. Дважды два четыре.

� - тире пишется между подлежащим и 
сказуемым, если они выражены одной частью 
речи: сущ. – сущ. 



ВСТАВЬТЕ ПРОПУЩЕННЫЕ ЗНАКИ 
ПРЕПИНАНИЯ, СХЕМЫ

� 1. Ветер знает он поможет.
� 2. Маруся иди сюда.
� 3. Я не пел и не плясал.
� 4. Всё расцвело цветы травы.
� 5. Конечно я согласен с вами.
� 6. Папа разумеется ответил строго и 
лаконично.

� 7. Мы услышали Вы скоро соберётесь.. 



ОПРЕДЕЛИТЕ ТИП РЕЧИ
� 1. Хороша осень в лесу  Разноцветные листья 
шуршат под ногами Все деревья горят ярким 
пламенем  и только мелкий дождь портит это 
великолепие буйства радости и красок.

� 2. Вчера шел дождь и я ходила в магазин В 
магазине я повстречала нашу давнюю знакомую 
тетю Тамару Она  и рассказала мне этот 
забавный случай о собаке. 

� 3. Если я пойду гулять то мама меня наругает а 
если сделаю уроки то похвалит Так что же 
выбрать - всё думал маленький Витя и не 
заметил как прошел весь день в итоге он ничего 
не сделал.


